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小升初全摇号 几家欢喜几家愁
“民办义务教育学校与公办学校

同步招生”“报名人数超过招生计划
的，实行电脑随机录取”，写进了不久
前公布的《中共中央国务院关于深化
教育教学改革全面提高义务教育质
量的意见》（以下简称《意见》）被认为
释放出强烈信号：义务教育阶段民办
学校“掐尖”择优的现象将一去不复
返。

尽管目前全国大部分省份尚未
在小升初阶段实行“公民同招”，但记
者在全国多个省市采访调查了解到，
这项旨在确保招生“客观公正”的改
革，对家长而言却是“几家欢喜几家
愁”：有的盼着快点摇号，快点解脱；
有的则认为，完全平均仍是一种不公
平。

孩子辛苦拼六年
上好学校只能凭运气

39岁的牛文文承认，自己就是传
说中的“鸡血”妈妈。儿子一直按照
她设定的样子成长：上幼儿园比同龄
孩子提前了一年，小学前上了一整年
学前班，进入一所不错的小学后，考
试成绩一直在班里排前几名。她研
究了小学每一次考试的考卷，每逢考
试前都要按照自己总结的内容给孩
子复习一遍，“想让他考多少分，就能
考多少分”。

牛文文从没想过靠运气，一心就
想让孩子努力学习，考上最好的学
校。自打上小学，她就把儿子送去一
家知名校外培训机构补习。在那里，
学生必须参加入学分班考试，然后按
照成绩进入基础班、提高班、尖子班
和超常班。但她还是不够满意，于是
暑假期间拼了命陪着孩子复习，还暗
地里托人找了好多关系。终于，儿子
踩着录取线挤进了“超常班”。

没想到，孩子原本能在尖子班轻

松考个前几名，可到超常班就傻眼了
——老师讲的大部分都听不懂。牛
文文一问才知道，那个班学的都是初
中的奥赛题。

朋友不解，问牛文文：“孩子在尖
子班里成绩本来很好，为什么非要挤
进超常班受罪？”她挤挤眼睛回答：

“还不是为了小升初考好点，瞄准最
好的那几个学校，必须得更拔尖才
行。”

最近，家长群里频繁提到小升初
“公民同招”“民办也摇号”的话题，搅
得牛文文心神不宁。她特别担心在
孩子明年小升初的节骨眼上，突然宣
布所有学校一律摇号入学。“我辛辛
苦苦六年逼孩子学习，就为了考好学
校，现在告诉我，只能凭运气？”她说：

“都不知道怎么跟儿子解释，凭什么
努力和不努力都一样呢！”

“佛系”父母盼摇号求解脱

刚开学，陈宇航和爱人就连续被
老师喊去批评：“你们孩子要上六年
级了，暑假怎么还带着出国玩。”

因为听说美国有些学校在暑假
开放校园课程，陈宇航带着儿子去上
了一个暑假的课，感受一下不同文化
的氛围，顺便练练口语。回来后，尽
管孩子的英语口语确实进步不小，但
在课上开始跟老师对着干，总提出跟
标准答案不同的意见，老师说了也不
服气。

孩子妈妈被老师叫去谈过几次
话后，说什么也不想去学校了，于是
在高校担任一个学院院长的陈宇航
只能硬着头皮自己去。老师没什么
好气，话里话外都在批评父母对孩子
的学习太不上心，并撂下一句话，“你
们要是想在国内上中学，参加高考，
现在这样肯定不行，这成绩考不上什
么好学校。”

听说“小升初”全都要实行摇号
入学，陈宇航夫妇俩举双手赞成。两
人都是博士毕业，总觉得儿子学习不
至于差到哪儿去。他们都认为孩子
小时候快乐点，多出去看看世界，比
多写几个字重要。

陈宇航儿子的幼儿园就是在一
家全是外教的民办幼儿园上的。因
为没上学前班，一上小学，孩子经历
了艰难的适应过程。老师几次请家
长的一个原因是：孩子上课总是未
经老师同意，离开座位就走。回家
一问，孩子也挺委屈，“我看见老师
的黑板擦掉了，就过去帮她捡起
来。”

小学才一年级，每周就有一次小
测验，老师会把成绩直接发到家长的
微信群里。虽然没列出每个孩子的
名字，但是会划出分数档：比如 100
分 20 人，97-99 分 14 人，94-96 分五
人，其余94分以下一人。

陈宇航苦笑着说，儿子很少进第
一档，“相差个一两分，孩子能有多大
差异？”在他看来，现在的小学教育有
比较明显的重分数、轻能力的问题，
他不希望这种导向影响孩子的健康
成长和全面发展。

被小学老师“教育”的次数多了，
陈宇航夫妇自嘲越来越“佛系”了。

“要是全都摇号了，大家都不用那么
焦虑了吧，老师和孩子都没那么多压
力了。”陈宇航等着“解脱”的那一天
快点到来，“学校也能腾出更多的精
力做一些考试之外的事情”。

民办学校和培训机构
或面临重新洗牌

21世纪教育研究院院长杨东平
用“剧场效应”来比喻眼下义务教育
阶段的择校乱象：好比在剧场看演
出，有一部分人不守规矩站起来，导

致所有人都被“绑架”，不得不站起。
他认为，这种现象导致教育领域出现
教育生态的失衡。这其中，一部分培
训机构兴风作浪，推波助澜。

近年来，快速发展的课外培训机
构为了招揽生源，很大程度上在向家
长制造并传递焦虑情绪。上海一位
教育主管部门负责人在接受采访时
就谈到，很多培训机构充当了煽动升
学焦虑的角色。比如，对权威信息进
行断章取义的“改造”，鼓吹“抢跑”

“弯道超车”的概念，散布一些升学
率、分数榜等吸引更多人报名。甚至
在一些地方，少数社会培训机构与个
别优质学校暗中形成利益链，出现有
的民办校选拔学生时会以该学生在
培训机构的成绩作为参考的现象。
不少业内人士表示，此次民办学校纳
入统一摇号，会大大压缩针对招生考
试的培训市场。

记者调查了解到，目前，很多培
训班在招生中往往会以“某某名校的
学生也在这里学习”为噱头，吸引家
长报名。可一旦那些学校失去了选
拔“掐尖”的“特权”，失去了生源的优
势，所谓的“名校”光环也将不复存
在。

一位从事课外培训多年的负责
人告诉记者，这对培训机构是一次洗
牌，对于民办学校来说，也将迎来“拐
点”。在此之前，因为公办学校全部
摇号，民办学校坐享了政策红利，通
过考试抢夺了一批最优秀的生源。
而今后实施的新政，对民办学校而言
是一次很大的冲击。

有校长认为，民办学校应该在特
色化、差异化的发展方向上下工夫，
要努力打造自己的核心竞争力，满足
家长和学生个性化、多元化的需求，

“这是机遇也是挑战”。（应采访对象
要求，文中家长均为化名）

据《中国青年报》


